

# LA JUSTICIA SOCIAL

## DIARIO POPULAR

DIRECTOR,  
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.  
APARTADO, 49.

ADHOR.,  
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I

San José Costa Rica, jueves 23 de julio de 1903

NUMERO 247

**Agrimensura y Contabilidad**  
Me hago cargo de trabajos de **Agrimensura**, del arreglo de **Libros por partida doble**, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de **Matemáticas puras** y de **Contabilidad**.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don **LUIS CRUZ MEZA** y don **ALBERTO ECHANDL**.

**Casa de campo** situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

### RAMON O. ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias.—Los trabajos garantizados.—Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado.

## AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: Francisco Montero A.

El Mojón ..... Felicísimo Acuña  
Curridabat ..... León León.  
Guadalupe ..... Malaquías Sáenz.  
San Juan ..... Abraham Vargas.  
San Vicente ..... Félix Umaña.  
Hatillo ..... Ismael Solano.  
Desamparados ..... Virgilio Quirós E.  
San Isidro ..... Juan Guillén G.  
Escasú ..... Arturo Roldán C.  
Santa Ana ..... P. Ildefonso Badilla.  
San Cristóbal ..... Casimiro Leiva R.  
Puriscal .....

San Marcos ..... José Flores M.  
Santa María ..... José Mora S.  
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro  
S. Juan de Tobosí. Isidoro Fallas.  
Aserrí ..... Agustín Castro.  
Pacaca ..... Miguel Mendoza  
CARTAGO ..... Tobías Calvo  
Ciudad .....

San Nicolás ..... Nicomedes Masía.  
El Carmen ..... Rafael L. Montoya.  
San Rafael ..... Segundo Guillén.  
San Francisco ..... Bernardo Orozco.  
Dulce Nombre ..... Jenaro Moya.  
Guadalupe ..... Arsenio Alfaro.  
Paraiso ..... Francisco Redondo G.  
Capellades ..... Franc° Calderón Muñoz  
Santa Cruz ..... Benjamín Gamboa S.  
Juan Viñas ..... Presbítero José Weber.  
La Unión ..... Cruz Pacheco.

LIMÓN ..... F. F. de Altamira  
ALAJUELA ..... Ricardo Saborio, h.  
Ciudad .....  
San Rafael ..... Juan Vázquez M.  
Sabanilla ..... Ignacio Vargas.  
San Ramón ..... Benjamín Salas.  
Grecia ..... Joaquín Bonilla G.  
Sarchí ..... Teodilo Salazar  
San Mateo ..... Mateo Vargas.  
Santo Domingo ..... Miguel Molina.  
Atenas ..... Abel Villegas.  
Naranjo ..... P. Federico Carvajal.  
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.  
Buenos Aires Faustino Castro.  
Zaragoza ..... Juan R. Mora.  
Cantón de Poás ..... Heliodoro Rodríguez.  
Río Segundo ..... Juan Bastos.  
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartin  
Santo Domingo ..... Constantino Bolaños  
San Joaquín ..... P. Rafael Camacho  
S. Antonio de B. Filadelfo González M.  
Barba ..... Francisco de J. Ruiz  
Santa Bárbara ..... Ricardo Murillo  
San Rafael ..... Juan Hernández.  
GUANACASTE ..... Demetrio Caamaño  
Liberia .....  
Nicoya ..... Estanislao Conle  
Filadelfia ..... Mannel Bonilla  
Santa Cruz ..... Telésforo Ramírez  
Las Cañas ..... Sabel Mojica  
PUNTARENAS ..... Centro Corresponsal  
Ciudad .....  
Esparta ..... Carlos Strasburg er  
Mizamar ..... Francisco Chinchilla

### DE OCASION

Muy barata se alquila una casa cómoda situada en la 8ª Avenida Oeste, doscientas varas del Parque Central. Informes en esta Oficina.

### HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

**Ricardo Kriebel,**

Dentista Alemán.

### SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleír la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

**ELEGANCIA**

y **BAJO PRECIO**

no tiene rival el famoso calzado de

**Emilio Artavia**

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.

„ „ Puntarenas, doña Elvira de Gil.

„ „ Liberia, don Rafael Elizondo D.

### LESME S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación.

Depósito de vinos "Domaine Cato" de la casa de H. Tournon y Compañía.

Calle 21, número 277.--100 varas al Sur del Palacio Episcopal. Frente á LA JUSTICIA SOCIAL.

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

**CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,**

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

## A V I S O

Vendo en el barrio de "Lagartos", de la comarca de Puntarenas,

### UN TERRENO

de setecientas manzanas próximamente, enteramente plano y con muy buenas aguas. Casi todo el terreno está desmontado, de modo que para convertirlo en repastos no hay que hacer gran desembolso. Este terreno colinda con la milla marítima, de modo que tiene el gran aumento que le da la indicada milla.

San Antonio de Belén, julio de 1903.

SATURNINO TREJOS

## LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

### Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,  
Lic. Carlos M. Jiménez,  
Presb. Dr. Claudio Volio,  
D. Manuel Ant. Gallegos,  
ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

## COLABORACION

# SAN CARLOS

Desde hace mucho tiempo que venimos observando con pena el empobrecimiento gradual y siempre creciente del cantón central de Alajuela; la decadencia cada vez más acentuada de nuestra industria cafetalera, debida no tan sólo a la baja general del grano en los mercados extranjeros, sino al miserable precio que el de nuestro cantón obtiene y en cuya mejora nada podemos hacer, puesto que depende exclusivamente de causas climáticas que no está en nuestra mano remediar. Esta situación ya bien aflictiva, ha sido notablemente agravada con la construcción del Ferrocarril al Pacífico, que ha venido a privarnos completamente del movimiento de tránsito de y para las villas occidentales de esta provincia, Guanacaste y Puntarenas. De igual modo se ha privado a toda la provincia de los cuantiosos recursos que los arrieros derivaban anualmente del acarreo del café a Puntarenas y de los fletes de retorno.

En una situación tan crítica, se explica perfectamente el entusiasmo extraordinario que en toda la provincia, y especialmente en los cantones del Norte y del Nordeste ha despertado el proyecto de D. Ramón Quesada para construir un ferrocarril a San Carlos enlazando varios cantones de esta provincia; una vez que la realización de ese proyecto haría factibles una multitud de industrias y abriría a la agricultura una inmensidad de terrenos de exuberancia excepcional, ventajas todas que naturalmente habrán de redundar en beneficio especial para esta provincia.

Desgraciadamente el Supremo Gobierno al exigir al empresario como medida previa a toda discusión sobre el asunto, el depósito de \$ 20,000 oro americano, ha cerrado por completo la puerta a las gestiones que él se proponía llevar a cabo en Estados Unidos para la obtención del capital necesario para la empresa, contando con promesas que hace algún tiempo le habían hecho capitalistas americanos.

La relativa inferioridad de la mayor parte de nuestros terrenos cultivados, con relación a los de otras provincias, y la larga explotación agrícola a que han estado sometidos por muchos años, sin que se haya nunca pensado en su mejoramiento por medio de abonos, han determinado su gradual empobrecimiento en tales términos, que se hace preciso la habilitación de otros nuevos, que reúnan mejores condiciones que los actuales, ya que la operación de abonos no está al alcance de todos. Nada responde a esa necesidad mejor que San Carlos, que a su extraordinaria fertilidad reúne la inapreciable ventaja de estar muy

próximo a las principales poblaciones de la provincia. Es allí por lo tanto a donde deben dirigirse las miradas de todos cuantos se interesen por la suerte de esta sección, y de allí hemos de derivar nuestras más seguras fuentes de riqueza.

Es San Carlos un territorio inmenso, con climas apropiados para los más variados cultivos, surcado por innumerables ríos y arroyos, muchos de los primeros navegables en una gran extensión, y que todos reúnen sus aguas en el río San Carlos, que a su vez desagua en el San Juan, donde desde tiempo inmemorial existen empresas formales de navegación que hacen un servicio regular entre el Lago de Nicaragua y el Atlántico.

Lo salubre de la mayor parte de sus terrenos, como su incomparable fertilidad que excede a toda ponderación, la abundancia y excelencia de sus aguas, la enormidad de maderas de construcción y ebanistería que sus bosques encierran, la extraordinaria variedad de sus productos naturales, entre los cuales se cuentan el hule, la sarza, la vainilla, el camibar, el bálsamo, el copal, la pita, etc. etc., son otras tantas circunstancias que hacen de esta privilegiada región la tierra de promisión para los costarricenses. Y nótese que intencionalmente omito hablar de la posibilidad del Canal de Nicaragua y de la extraordinaria importancia que con él adquiriría esta región; pues sé que no escasean los pensadores que creen que los yankees nunca han pensado en serio en eso, y que solo lo han usado como pretexto para obtener en Panamá concesiones excesivamente liberales.

Don Rafael Iglesias, sabiendo la altísima opinión que de los terrenos de San Carlos se tiene en todo el país, como mira política y para preparar su reelección, decretó la construcción por cuenta del Erario Nacional de la carretera de San Carlos, en cuya obra se ha venido trabajando casi sin interrupción desde hace largo tiempo, gastando cuantiosas sumas, tal vez mucho mayores de lo necesario por no haber adoptado en ella el sistema de licitaciones, que tanta economía proporciona cuando se maneja con pureña.

Este camino es quizá el que se ha trazado en Costa Rica de un modo más científico, como que sus gradientes máximas nunca exceden de 10 por ciento y eso en trechos sumamente cortos y cuando ha sido imposible obtener la de 8 por ciento que es la dominante en las partes más inclinadas. Se puede considerar como terminado hasta Llano Bonito, de donde con un gasto relativamente pequeño se puede extender hasta esta ciudad, y de aquí aprovechar el actual camino de San Rafael para su conexión con el Ferrocarril del Pacífico.

¿Cómo puede convertirse esta nueva vía, que une el interior de la República con las férricas regiones del Norte, enlazando centros importantes de población, a fin de hacer de ella una importante arteria comercial, por donde circule a torrentes la sangre que ha de trasformar en vigoroso nuestro empobrecido organismo económico actual? Eso es lo que nos proponemos exponer en otro artículo.

Alajuela, julio 20 de 1903.

EUSEBIO RODRÍGUEZ Q.

## ASOCIACION DE PROFESORES

En el hermoso local generosamente ofrecido por la Liga de Obreros, reuniéronse el domingo anterior algunos de los señores profesores que sustentan la noble idea de asociarse.

Concurrieron al acto, entre las personalidades de la enseñanza que recordamos, don Luis Matamoros, don Juan F. Ferraz, don Carlos Francisco Salazar, don Pedro Ulloa Mata, don Silvestre Solís, don Adán García, don Elías Salazar, don Pedro N. Gutiérrez, don Juan Brenes y don Manuel Vargas.

Los señores Matamoros, Ferraz y Salazar, principalmente este último en un elegante y bien pronunciado discurso, dieron en síntesis la idea u objeto de la Asociación de Profesores.

Los otros señores externaron su modo de pensar presentando las objeciones que como dudas simplemente les ocurrían con respecto a detalles del plan general de la Asociación y algunos hicieron sensatas insinuaciones tendientes a robustecer el valioso proyecto que nos ocupa, ya en su fondo, ya en la forma de su desarrollo ó realización.

En el acto se precedió al nombramiento de la Directiva en propiedad y quedó establecida así:

Presidente; Ing. don Luis Matamoros,  
Secretario; Licdo. Carlos Francisco Salazar,  
Vocales: don Juan Fernández Ferraz don Pedro Ulloa Mata, don Adán García, don Silvestre Solís, don Juan Brenes Avendaño, Ing. Austregildo Bejarano, don Elías Salazar, don Manuel Vargas Rojas, don Juan de Dios Céspedes, don Enrique Jiménez.

Por aclamación general se nombró Presidente honorario al señor doctor don Valeriano Fernández Ferraz.

La Asociación, cuenta ya con los socios siguientes:

Ing. don Luis Matamoros, don Lucas Fernández, don Enrique Echandi, don Adán García, don Pedro Ulloa Mata, Ing. Enrique Jiménez, Ing. Austregildo Bejarano, don Juan de Dios Céspedes, don José B. Céspedes, don Ramón Matías Quesada, don Celso Gamboa, doctor Valeriano Fernández Ferraz, don Elías Salazar, don Federico Solórzano, don Juan Fernández Ferraz, Licdo. Silvestre Solís, Dr. Federico Pizarro, don Víctor Zeledón, don Pedro N. Gutiérrez, don Francisco Conejo, don Carlos Francisco Salazar, don Juan Brenes Avendaño.

El objeto principal de la Asociación de Profesores es, fundar por sus propios recursos un Instituto de Segunda Enseñanza y una Escuela Primaria anexa. Trabajar por levantar la carrera del Profesorado y dar a la vez, conferencias públicas, sobre cualquiera de los ramos que se relacionen con la instrucción y con la cultura humana.

Digno de encomio nos parece el levantado propósito de las personas que han dado entusiasmo acogida a la idea del enaltecimiento del Profesorado Nacional.

Ojalá sus esfuerzos logren feliz éxito y que de su obra dimanen, como de limpia y pura fuente, corrientes de vida para todas las manifestaciones de la actividad humana.

## CORRESPONDENCIA

### DE LA UNION DE TRES RIOS

La carretera nacional en la parte que atraviesa esta población (cuatro cuadras) ha sido arreglada provisionalmente, esperamos que en la estación seca se componga de un modo definitivo.

Médico del Pueblo.—Aquí carecemos de él, es extraño que la actual Municipalidad, no se interese por llenar esta urgentísima necesidad.

Correo.—El admor. de correos no deja nada que desear, es activo y escrupuloso con su

cargo, pues á pesar de no haber cartero, él hace que el mismo porta-balija reparta la correspondencia en el centro. Ya que trato de este ramo deseo según opinión general, que el administrador general trate de que se nos envíe en el primer tren también correspondencia. (En el que vá á Limón.)

Conferencia de San Vicente de Paúl.—El domingo 19 de este mes se celebró en ésta la reunión general de esta sociedad de caridad, donde el Secretario hizo una corta alocución, dando cuenta del movimiento habido hasta la fecha; además por la mañana se celebró la misa en honor del apóstol de caridad. El señor Cura nos anima que hagamos un esfuerzo por atraer cada día más socios á este gremio que no ha desaparecido ni fracasará como otros gremios que pronto perecen. Es admirable como se sostiene esta asociación con el cinco del uno y el diez de algunos; pues actualmente entre la sociedad de señoras y caballeros se socorren como veinte y cinco familias con una corta cuota semanal.

Paseo escolar.—Don Cruz Pacheco maestro de la escuela de varones de esta villa hizo un paseo escolar con sus alumnos á la Carpintera. Prestándose á ello el sitio formaron un pequeño mar artificial con ríos, afluentes, islas, golfos, penínsulas, etc: éste levantaba un palo á modo de faro: aquél se entretenía en echar á nadar buques de papel. En fin que el maestro y sus discípulos hicieron una gira tan alegre como instructiva.

EL CORRESPONSAL

## RIO SEGUNDO

Las fiestas de nuestro santo patrono Santiago, tendrán lugar en los días siguientes:

Día 24.—Vísperas á las 12 m., disparos de bombetas, la banda de Alajuela amenizará dicho acto. En la tarde paseo y en la noche rosario en casa del Mayordomo.

Día 25.—Á las 5 a. m. diana, disparos de bombetas y paseo por las calles de este barrio. Á las 9 a. m., misa en la ermita en construcción, predicará nuestro querido cura, el Padre Volio: en la tarde habrá recreo y por la noche rosario en la casa del Mayordomo.

Día 26.—Diana á las 5 a. m., misa á las 8 a. m., oficiará el Presbítero Volio; en la tarde recreo por la filarmónica de Santa Bárbara y en la noche rosario.

Día 27.—Misa á las 9 a. m. en la ermita en construcción.

Se dice que habrá otra misa en que se velará una pareja de novios, que vendrá en tren especial con la comitiva: de ahora anticipamos á los futuros esposos nuestras congratulaciones.

EL CORRESPONSAL

## NOTICIAS EXTRANJERAS JULIO 20.

### Ultimos momentos del Papa

Roma.—Las 3 y 35 a. m. Ahora que de un momento á otro se espera la muerte del Papa, constituye un contraste muy grande la tranquilidad que hay en el Vaticano y la excitación que existe afuera. El profundo silencio que reina en el Vaticano apenas se interrumpe de rato en rato por la pesada respiración del Papa ó por los gritos que lanza cuando llama á Pío Centra ó al Doctor Lapponi. El tono de los gritos indica que Su Santidad no quiere verse solo. Hay gran movimiento en la plaza de San Pedro. Gentes van y vienen. Se ha establecido allí un verdadero campamento de co-

responsales. "El Observatore Romano" tiene orden de mantenerse listo para publicar una edición extraordinaria tan pronto como muera Su Santidad. Lo único que le falta para completar el número es la hora de la defunción. Los demás periódicos también están listos. A cualquier hora de la noche sacarán alcances.

El Papa murió á las 4 y 45 p. m. Los últimos momentos de su vida fueron relativamente tranquilos: no tuvo dolor alguno. Murió rodeado de todos sus parientes, de los cardenales y de todos los miembros de la Corte Papal. Antes de perder el conocimiento movió débilmente los labios y les bendijo á todos. Aquellas fueron sus últimas palabras. Lentamente la sombra de la muerte fué cubriéndole el rostro. Lapponi le tomaba el pulso y observaba los últimos latidos del corazón. El Papa entró en agonía, según creen los médicos, á las tres de la tarde.

Cuando el Dr. Mazzone salió del cuarto del Pontífice, á las 3 y 30, dijo que todo indicaba que el paciente moriría dentro de dos horas. A las 4 p. m. el Papa perdió totalmente el conocimiento y en este estado espiró. La noticia circuló en seguida por todas partes de la ciudad y causó honda impresión. Todo Roma está de luto.

Esta mañana los médicos examinaban á Su Santidad, creyéndole sin conocimiento, cuando de repente volvió los ojos hacia ellos, y les dijo:

—Estos doctores no ganarán su valiente lucha con la muerte.

—Es Su Santidad el que es valiente, respondió el Doctor Lapponi.

Apenas tendría tiempo de oír la respuesta. En el instante Su Santidad volvió á perder el conocimiento.

### Noticias de Colombia

Panamá.—Informa la última correspondencia recibida de Bogotá que ha fracasado completamente la táctica filibustera que adoptó Caro contra el tratado canalero, con la mira de convertirlo en cuestión política. Se ha mostrado muy débil políticamente á pesar de que cuenta con el apoyo de la tercera parte de los senadores que fueron electos durante su período. Este apoyo no le sirve de nada porque las sesiones actuales son extraordinarias y no se discutirá sino solamente aquello que á bien tenga el Presidente Marroquín. Cartas particulares avisan que los candidatos para el próximo período presidencial, que comienza el 4 de agosto de 1904, son: el General Rafael Reyes, el General González Valencia y don Rufino Cuervo. Caro no se considera posible. Más tarde, tal vez, se presenta algún otro. El ex-dictador Aristides Fernández no tiene tampoco probabilidad alguna. Marroquín no opina por la reelección. Desea, por el contrario, retirarse á la vida privada. Con relación al asunto canalero reina un sentimiento más tranquilo. La opinión más fuerte se le hace en el Senado debido á la actitud de Caro. En la Cámara de Diputados la opinión apenas se deja sentir. Se dice que Marroquín le dijo á un amigo que no le preocupaba la actitud del Congreso, por que cuestiones más difíciles habían pasado.

## GACETILLAS

**Cosas que chocan:** que el Congreso no haya hecho ninguna demostración de duelo por la muerte de León XIII: que ni *El Derecho* ni *El Centinela* de ayer órganos del Partido Republicano intransigente en el cual figuran muchos católicos, no hayan dicho una palabra sobre un acontecimiento tan importante: que los católicos y especialmente las señoras no vistan luto: que sólo *La Gaceta* y este periódico hayan enlutado ayer sus columnas, etc. etc.

**Damos** nuestro pésame á don Gregorio Fuentes por la muerte de su señora madre. Igual deber cumplimos con los deudos de doña Rafaela E. viuda de Reyes fallecida ayer.

**Don Santiago** de la Guardia Cónsul de

Colombia partirá en breve para los Estados Unidos en viaje de negocios que le deseamos sea muy feliz. Durante la ausencia del señor de la Guardia quedará el consulado á cargo de don Manuel Antonio Serrano.

**Dos** cantones nuevos serán creados en la provincia de Cartago, si se acepta el dictamen de la respectiva comisión del Congreso: *El de Jiménez*, que comprenderá las poblaciones de Juan Viñas, Capelladas, Chis, La Gloria, Quebrada Honda y el Sitio; y el de *Turrialba*, que comprenderá las de Turrialba, Santa Cruz, San Juan, Colorado, Tuis, Moravia, Peralta, Pascua y Pavones.

**Para** San Antonio de Belén han partido doña Luisa de Gallardo é hijos y doña Josefa Solera de González en compañía de dos de sus hijas.

**Del Naranjo.**—Nos dan noticias que no habrá allí sino muy poca cosecha de café. Á una hacienda que el año pasado produjo 480 hectólitros próximamente, este año solo se le calcula los ochenta á lo más, y que así sucesivamente están todos los cafetales.

**Anteayer** murió en Grecia la caritativa matrona doña Baltasara Sánchez viuda de Sánchez, persona que no obstante su riqueza, jamás fué avara, hacía obras de caridad y supo bien administrar y emplear su fortuna; lacerado su corazón por la muerte de su esposo hace más de dos años se concretó á seguir viviendo en su finca de campo donde quedó viuda teniendo aquí propiedades, pero ella quería calentar duramente su vida aquel lugar vacío! Ha muerto ya anciana, dejando una numerosa descendencia de hijos, nietos y bisnietos. ¡Paz á sus nietos y consuelo á sus deudos!

### Pequeña Revista de la Prensa.

*El Centinela* número 67, hace cuestión de estado el regalo del anillo hecho por don Ascensión al Papa. ¡Ah miseria humana!

*El Derecho* ha cogido al Dr. Flores para trompo de *niques*. Bueno: así harán que su nombre suene bastante en los oídos del público es conveniente popularizarlo más.

*El Día* publica un artículo necrológico biográfico de León XIII debido á la pluma de nuestro amigo don Francisco Serrano. Entendemos que el señor Serrano forma parte de la redacción del colega, y si es así merece éste felicitaciones sinceras.

*Pandemonium* viene todo consagrado á León XIII. Ha dirigido la formación de ese número el Licenciado don Alejandro Alvarado hijo, á quien sinceramente felicitamos. Sólo habiéramos querido que el nombre de Zola que ha consagrado la mejor de sus obras á hacer la caricatura de León XIII y de la Roma católica no hubiera figurado en el material escogido para el periódico. El amigo Alvarado ha sumido de la obra de Zola los párrafos en que el inmortal León XIII es puesto en solfa por la envidia reconcentrada del novelista francés, y sólo nos ha dado los párrafos en que el artista es por breves momentos deslumbrado ante el aparato escénico de la Roma pontifical, omitiendo también, por su puesto, los pasajes en que, huyendo de esa seducción se refugia lleno de rabia en las alturas de la cúpula de San Pedro. En resumen el colector ha sido infiel á Zola presentándolo como un admirador del Pontífice, cuando no lo fué y ha tratado mal á León XIII echando sobre su tumba flores salpicadas de fango y marchitas por el odio.

**Concha perla.**—De la costa nos vienen quejas de que la explotación de la concha de perla sólo ha beneficiado á unos cuantos extranjeros, los cuales para su extracción no guardan reglamento ninguno y que la conservación del precioso molusco está amenazada por consiguiente. ¿Qué hay de eso, señor Gobernador de Puntarenas?

**Las** asambleas electorales serán convocadas oportunamente para elegir diputados á fin de renovar la mitad del Congreso. Los diputados que han de elegirse son: por San José, 8 propietarios y 4 suplentes; por Cartago, 2 propietarios y 1 suplente; por Alajuela, igual número; por Heredia, 1 propietario, y por Guanacasta, 1 propietario y 1 suplente.

## RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida. 25 varas al Este de la esquina NÉ, del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales*: con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más **MÓDICOS**

### FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, la mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

## ATENCION !

AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son **GARANTIZADOS**.

## AVISO

Tengo una finca á orillas de Río Segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas. **JOAQUÍN MA. FLORES.**

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

## NICOLAS F. MEZA

— CIRUJANO DENTISTA —

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELECTRICOS** de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

## ALERTA A LOS AGRICULTORES I

El Supremo Gobierno concede **PASAJE LIBRE** para diez familias que deseen radicarse en Buenos Aires de Terraba para dedicarse á la agricultura. Terrenos muy ricos gratis. Clima excelente.

CONDICIONES :

1ª.—Recomendación por escrito por las autoridades civil y eclesiástica;

2ª.—Dirigirse al infrascrito indicando número de personas en la familia y medios de subsistencia de que dispone.

El mejor tiempo para trasladarse á Buenos Aires son los meses de diciembre y enero, pero es necesario presentar la solicitud desde ahora.

Otros pormenores se darán en esta redacción.

**JOSÉ NIEBOROWSKI**  
CURA DE TERRABA

## AL COMERCIO

## DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

**Gas, Gasolina y Petroleo**

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

**HERCULES GAS ENGINE WORKS**

San Francisco, California.—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

## LA NORMA

DE

## MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en zarzas, lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

## AVISO

Habiéndome trasladado á esta capital, ofrezco mis servicios al público como compositor mecánico y afinador de pianos, armonios y órganos de Iglesia.

También puedo hacerme cargo de la parte musical en algunas iglesias donde no haya maestro de Capilla. Cuento con un magnífico repertorio de música religiosa escogido durante mi práctica de maestro de capilla con largos veinte años: misas solemnes, rosarios, etc. En la oficina de LA JUSTICIA SOCIAL, darán informe de mi domicilio y competencia.

TEODULO ARGUELLO

San José, abril 23 de 1903.